



PERALDO de GERONA

PERIODICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

Jueves
23 de agosto

GUÍA DE GERONA en la cuarta página

Balace del domingo

La familia real está efectuando el tan discutido viaje, discutido con más calor cada día y cada día desde nuevos puntos de vista. Un periódico, muy reputado por su larga vida y su seriedad, hace ver la grave exposición en que se halla la monarquía española con este cruce por mar de la familia real, y es la verdad. En este, como en muchos asuntos, ha estado bien poco hábil el señor Silvela, porque si bien es reconocida la conveniencia de que el joven rey visite el territorio que ha de regir, no es declarada la necesidad de que para ello se esponga tan inútilmente la vida del monarca y sus sucesores con una excursión por un mar como el Cantábrico y en buques de tan poca confianza; esto á parte de que, tal como la excursión se lleva á cabo, bien poco, de lo que conviene, conocerá Alfonso XIII. En cuanto al recibimiento que á los reyes, príncipes é infantas, dispensa el pueblo, hay también sus discusiones, que no bastan á callar ni las amenazas gubernamentales ni los rigores de la censura. Las demostraciones de desagrado que á los reales visitantes puedan hacerse, procedan de donde procedieren, revistan este ó aquel carácter y adquieran ó no importancia, envolverán siempre una mancha para las poblaciones visitadas y una responsabilidad para el gobierno.

Otra cuestión muy traida y llevada también es la de si se ha de conceder ó no la prórroga de la concesión obtenida, á las empresas ferroviarias. Hombres de tan poderosa influencia en nuestra política, como Sagasta y Tetuán, son partidarios de ella, el primero porque cree que así lo exigen las circunstancias en que se halla España y el segundo porque ha defendido siempre la prórroga, aun cuando tenía esta más, y más poderosos, enemigos que ahora y figuraba entre ellos como adalid el actual presidente del consejo de ministros. En cambio se han declarado contrarios á esta concesión, declarándola ruinosa para España, algunos ministros, importantes políticos y muchas publicaciones. ¿Y el país? El país, como hace mucho tiempo: duerme.

La prensa arréca en su campaña contra el gobierno, sobre todo por no haber llevado á cabo la cacareada organización de los servicios, á pesar de llevar cuatro meses sin cortes y por consiguiente con tiempo y libertad para ello. Las imperiosas vacaciones del estío? Don Basilio Paraiso se mueve nuevamente. Ahora está en San Sebastián. Resultará algo práctico de su conferencia con don Francisco Romero y Rodríguez? No contando los que se ocupan de es-

tos asuntos apuntados, los demás telegramas de la prensa española pueden dividirse en dos grupos, el de los que reseñan corridas de toros y otros festejos y el de los que dan cuenta de sucesos desgraciados ocurridos aquí y allá. ¡Triste contraste de este mundo!

Las tropas aliadas ya han entrado en Pekin auyentando á la emperatriz y al príncipe Juan. ¿Que sucederá ahora?

De la guerra angloboer no se tiene á estas horas noticia nueva importante. Sin embargo, en *La Depeche* de Toulouse leemos la nueva de que los ingleses han sufrido una gran derrota en la que han perdido muchos hombres y cañones.

No es cierto, como se aseguró, que el gobierno italiano haya presentado nuevamente la dimisión á Víctor Manuel III.

Ya se han repartido los premios en la exposición de París. De las impresiones de aquel certámen cada día se afirma más la de que España ha representado en él un pobre papel.

J. A. E.

Gerona 9 de agosto de 1900.

FILADELFIA

Habia llegado á Nueva York con el propósito de permanecer en esta capital sólo algunas semanas, pero quiso mi buena fortuna que el mismo día de mi llegada encontrase á mi excelente amigo monsieur Blodget, un inglés á quien yo había conocido en San Sebastián, y con quien había pasado sesiones inolvidables conversando sobre cosas americanas. Ni buscado de intento hubiese podido hallar guía más conocedor de las curiosidades que yo deseaba ver, ni amigo mejor dispuesto á soportar las inevitables incomodidades de un viajero preguntón y curioso. Tanto placer supo proporcionarme monsieur Blodget con sus curiosas y amenísimas narraciones y tanto provecho sacaba mi espíritu analizador de las visitas en que mi amigo me acompañaba, que casi involuntariamente fui prorrogando día tras día y semana tras semana mi estancia en los Estados Unidos. A los cuatro meses de viajar sin ningún descanso de norte á sur y de este á oeste, resolví súbitamente regresar á Europa y así se lo anuncié á mi amigo y guía.

—¿Cómo? me replicó Blodget entre sorprendido y disgustado. ¿Será usted capaz de marcharse de esta tierra sin haber visitado Filadelfia, la ciudad de los hogares tranquilos y de los hombres amables? ¿Se irá usted á España sin visitar la tumba del libertador de los Estados Unidos?

No necesitó más mi amigo para decidirme á visitar la hermosa ciudad fundada en 1681 por William Peun en las orillas del Delaware y el Schinylkill. Dos días después entráramos en Filadelfia y sin tomarnos más tiempo que el indispensable para acomodarnos en el hotel Lafayette, nos echamos á recorrer la población.

La primera impresión que Filadelfia produce no puede ser más agradable. Por todas partes se respira algo de la dicha y el bienestar que es la más preciada riqueza de sus habitantes. Cuando se conoce con alguna exactitud el modo de ser de Filadelfia se adquiere la convicción de que aquella dicha observada tiene sólidas raíces y por tanto condiciones de duración.

La mayoría de los obreros habitan en casa propia: una construcción de ladrillo, generalmente pequeña pero cómoda, aseada y muy higiénica. El conjunto de estas construcciones no puede ser más pintoresco. El carácter peculiar de estos grupos de habitaciones es su constitución autónoma mantenida por el ahorro. Los obreros forman una asociación cuya caja se alimenta de sus propias economías. La sociedad adquiere los terrenos que luego vende en lotes al obrero que desea edificar solicitando un empréstito de la caja. La asociación hace hipoteca sobre el terreno adquirido y el comprador paga á la caja por anualidades, hasta que libre de todo gravamen, queda dueño absoluto de la casa y el terreno.

Los habitantes de Filadelfia (más de un millón en la actualidad) son cariñosos, serviciales y corteses, hasta cuando ordenan. En las paredes se ven muchos carteles redactados en estos términos: «Se prohíbe escribir palabras groseras. Esto no reza con las personas decentes que, como es natural, no han menester de este aviso».

Por este medio ingenioso se advierte á todos sin molestar á nadie.

Filadelfia es un centro manufacturero de primer orden. En muchas ciudades solo prospera una industria; allí se hace de todo un poco, caso digno de ser notado, por que en general los centros industriales de América son muy especiales y exclusivistas.

El espíritu comercial, muy desarrollado en aquella población, se manifiesta claramente en los innumerables reclamos, algunos de ellos muy originales, que se ven por todas partes. Toda la Chesmit street está plagada de comercios. Al lado de un almacén de pianos *at correct prices* (de 750 pesetas á 10.000 pesetas) se ve una quincaillería donde venden verdaderas preciosidades á precios muy módicos, y contiguo á este establecimiento llama la atención el incitante cartel de una sastrería en el que se lee «¡QUEREMOS SER UNA MADRE PARA TODOS! PANTALONES Á TRES REALES SEMANALES!»

MANUEL A. DE BARCOICHEA.

Niza 1900.

(Continuará)

AURORAS

I

La encontré, no sé donde; y su hermosura de arcángel y pantera, puso en tensión mis nervios y una odiosa en el templo de la idea: la hablé... lo que se habla siempre que el hombre se transforma en

(bestia.

pero con frase débil y sumisa, rimando una oración en cada letra, y dando notas de himno religioso á las modulaciones de mi lengua. Es que la ví tan pura, que imponía; que aún su carne no daba olor á hembra.

II

Marchábamos despacio; y ya en la mediación de la calleja, un perro, al que acosaban dos chiquillos, trató de huir y tropezó con ella, y aquel vestido, velo de un sagrario, se alzó, dejando ver su hermosa pierna casi hasta la rodilla; y más avergonzado que la bella y presa de un temblor incomprensible, eché atrás la cabeza é hice que no vi nada, para ahorrarme la vaga situación de la vergüenza.

Cuando volví á mirarla, se reía con una risa oscura, casi negra.

III

¡Oh!, no, no era la misma; yo notaba en su voz vibraciones de impaciencia; era que se cansaba de mirarme arrodillado; ¡mi postura eterna! Era que ya la fruta sazónada, de sí exhalaba emanaciones de hembra y pedía un altar para su culto; pero, un altar donde la humana fuerza es la sola deidad; donde se abrazan pudor de virgen y hambre de ramera. Es el altar de la creación, en donde se consagra la carne que alborea.

G. NÚÑEZ DE PRADO.



Ha hecho en la pasada semana un tiempo muy varió. Ha dominado un calor sofocante y en algunos días la atmósfera ha estado verdaderamente saturada de humedad. El viernes tarde y noche llovió pausadamente y con poca intensidad; y en los demás días se ha dejado sentir un fuérte viento.

La sucursal del Banco de España en esta plaza ha anunciado que en lo sucesivo pagará los resguardos de los cupones de deuda amortizable al 5 por ciento, vencimiento de 15 de agosto, hasta el número 525, y de los de amortización de la misma deuda, hasta el número 8.

Continúan registrándose robos y ratérrias en esta ciudad, lo que causa asombro y escándalo puesto que no se está acostumbrado á ello.

Los vecinos de las ramblas de la Libertad y Alvarez, han celebrado su fiesta con extraordinaria animación.

Ha sido ascendido á la categoría inmediata el capitán de la escala de reserva, afecto á esta zona militar, don Baldomero Pujol.

Nuestra enhorabuena.

La inseguridad del tiempo interrumpió por unos días los conciertos de los cafés de la Dehesa y de la plaza de la Independencia, que tan concurridos se ven todas las noches en que se celebran. El domingo se reanudaron con mucho lucimiento.

Nuestro estimado amigo, el diputado provincial y representante de la sociedad de seguros L. Unión, don José Bagudá, ha visto aumentada su familia con un nuevo niño.

Felicitemos á los padres del recién nacido.

Ha fallecido en San Gervasio de Cassolas, en donde residía hace algunos años, don Manuel Martín, ex-médico militar, muy apreciado en esta capital en donde estuvo destinado y padre político

de nuestro distinguido amigo el administrador de correos de esta provincia don Luis Jorro.

Damos á la familia del difunto nuestro pésame.

Ha sido nombrado agente para ejercer en esta provincia la inspección y vigilancia del impuesto sobre pólvoras y materias explosivas, don Buenaventura Lope Morenilla.

El día 24 del actual, en la factoría de subsistencias y utensilios y el 28 en la administración del hospital militar de esta plaza, se verificarán concursos para adquirir artículos de primera necesidad.

A doña Juana Torremadas, viuda del comandante de infantería retirado, don Gregorio Fernandez, le ha sido concedida la pensión anual de 1.125 pesetas, que le ha de ser abonada por la tesorería de hacienda de esta provincia.

Ha tomado posesión de su cargo el músico mayor, recientemente nombrado para el regimiento de San Quintín que guarnece esta plaza, don Felipe Satué.

La prensa de la capital ha denunciado un envenenamiento frustrado del que se intentaba hacer víctima á una vecina de la calle del Norte de esta ciudad, haciéndose de público innumerables comentarios.

El juzgado se ha hecho cargo del asunto, llevando á cabo varias diligencias.

El día primero de septiembre próximo empezará en esta ciudad la expendición de cédulas personales que costarán la mitad de su precio ordinario y serán solamente valederas hasta fin de diciembre venidero.

El fuerte viento que ha hecho en estos días ha causado desperfectos en varias casas de esta ciudad, sobre todo en diversos palomares del barrio del Mercado, que fué donde sopló con más violencia.

El cance del Onyar, en la parte formada por las casas de esta ciudad, está tan súcio, que es una amenaza para la salud pública.

Escusamos llamar sobre el asunto la atención de nadie, porque, como de costumbre aquí, nadie la ha de fijar en él, por obligado que esté.

Es verdaderamente alarmante el progreso de la plaga de la langosta en esta provincia, que la sufren ya los pueblos de Figueras, Rosas, Vilajuiga, Palau Sabardera, Pau, Vilanova de la Muga, Perelada, Vilafant y Aviñonet.

Al sargento é individuos respectivamente, del cuerpo de carabineros, Julio Corbera y Nadal y Antonio Galvez y Galvez y Pedro Perez Sanchez, les ha sido concedido el retiro definitivo para esta provincia, con el haber de 100 pesetas mensuales para el primero y de 22'50 para los segundos.

El barrio de Puente Mayor de esta ciudad, celebró el domingo con lucimiento, la tradicional *fiesta de las noyas*, habiendo con tal motivo ido allí gran número de vecinos de esta ciudad.

Hemos recibido el programa de la peregrinación que se organiza al santuario de Nuestra Señora de Lourdes para el próximo mes de octubre.

Han sido nombrados maestros de las

escuelas de niños de Gombreny y Montañas y de las de niñas de Jafre y Pardiñas, respectivamente, don Pedro Serradó y Serrat, don Narciso Subils y Jou, doña Dolores Sagarra y Soler y doña Dolores Berenguer de Ossó.

El último mercado celebrado el sábado, tuvo, como los anteriores, escasa importancia, contribuyendo á ello la inseguridad del tiempo.

Se ha reconocido el derecho á percibir la jubilación de 540 pesetas anuales, al maestro don Joaquin Jauma.

La *Gaceta de Madrid* ha publicado una real orden anunciando los ejercicios de oposición á la cátedra de historia y geografía política y descriptiva, vacante en el instituto provincial de segunda enseñanza de esta ciudad.

Casi podemos asegurar á nuestros lectores, que este año no tendremos festejos en octubre.

La razón está esta vez de parte de la alcaldía (á la que defenderemos en este asunto con todas nuestras fuerzas) y de ello no tiene la culpa el pueblo ni el comercio en general, nó; sinó media docena de caballeros particulares, entre ellos algún comerciante... *sensible*, que quisieran mangonear los asuntos de Gerona á su antojo, pero que dadas las *simpatías* de que gozan, no se atreven á dar la cara por temor al inevitable fracaso.

Como de ello están convencidísimos, les sabe á cuerno quemado que otras personas, más amantes de la prosperidad y del bien general, inicien y propaguen la celebración de cualquier acto que tienda á favorecer á la ciudad.

Ya lo saben, pues, los gerundenses: Este año tendremos por todo festejo, sardanas *llargas* y elevación de globos areostáticos.

Agradecemos al jefe de la estación de esta ciudad, en la línea de los ferro-carriles de Madrid á Zaragoza y á Alicante, el envío que se ha servido hacernos de varios ejemplares del itinerario de servicios directos y rápidos entre Valencia, Tarragona, Barcelona, París, Vichy, Lyon, Ginebra, Marsella y las estaciones terminales de la red de París á Lyon y al Mediterráneo, en viajes circulares y de excursión con billetes de ida y vuelta y de familia.

La dirección general del tesoro público ha abierto un crédito 26.785 pesetas á la tesorería de hacienda de esta provincia, para pago de la mensualidad corriente á las clases pasivas que perciben sus haberes por la misma.

Con motivo del congreso social y económico de noviembre, se celebrará en Madrid una conferencia periodística internacional, para la que hemos tenido el gusto de recibir atenta invitación.

He aquí los temas que en la conferencia han de ser discutidos y votados:

1.º Tarjeta de identidad; título infalsificable de periodista, que después de adoptarse por las naciones representadas, tendrá fuerza y validez con carácter de reciprocidad en todas ellas.

2.º Rebaja de tarifas internacionales telegráficas para la prensa.

3.º Rebaja en el transporte internacional de periódicos.

4.º Rebaja de los pasajes por vías marítima y terrestre, para los periodistas.

5.º Adopción de todas las soluciones ya votadas por los congresos internacionales de la prensa, que convenga á los fines de esta conferencia ibero-americana.

Ya no han sido tres los concejales que han asistido á la última sesión celebra-

da por nuestro ayuntamiento, sinó, ¡pásemse ustedes!, CINCO.

¿Y los quince restantes que forman la corporación?

El domingo estuvieron en esta ciudad, acompañando á sus respectivas familias, el capitán general de esta región don Manuel Delgado Zuleta y el administrador-comisionado de la red catalana de los ferro-carriles de Madrid á Zaragoza y á Alicante don Eduardo Maristany, siendo saludados en la estación, en cuyo restaurant comieron, entre otras personas, por los gobernadores militar y civil de esta provincia señor Perez Clemente y Montaner y por el diputado á córtes, señor marqués de Camps.

Un caracterizado individuo del somatenos ha dicho que entre sus compañeros se está organizando una excursión al santuario de los Angeles que les sirva al propio tiempo de ejercicio de tiro.

Ha sido nombrado juez de primera instancia de Gerona y su partido, por decreto de 16 de este mes, comunicado el 20 á esta audiencia provincial, don Enrique Zaldivar, ex-secretario de la suprimida audiencia de lo criminal de Figueras, ex-juez de Villanueva y de Bilbao y persona de quien otras que le conocen mucho, nos han dado las mejores referencias respecto á su ilustración, pericia, moralidad y energías.

El gobernador civil, en circular de la junta provincial del censo, recuerda á los alcaldes de esta provincia la precisión de que le remitan antes del día 5 del mes de septiembre próximo venidero, las relaciones de las secciones en que se haya dividido el distrito y las que comprendan los individuos asignados á cada una de dichas secciones.

Debemos advertir á nuestros lectores que se ha recordado á los recaudadores del impuesto de cédulas personales en las capitales, y á los ayuntamientos en los pueblos, la prohibición de que se entregue la cédula á los cabezas de familia sin que adquieran las de los demás individuos que dependan de los mismos.

Ha estado estos días en esta ciudad, el juez de primera instancia del partido de Santa Coloma de Farnés y distinguido amigo nuestro, don Pedro Prendes

Según leemos en un colega barcelonés, los obreros que en esta región están en la actualidad en huelga, ascienden á más de 30.000.

Es un dato que se presta á bien tristes angurios.

Ha sido baja en el regimiento de San Quintín, que guarnece esta plaza, el sargento don Antonio Boix.

En el escaparate del acreditado colmado y confitería de don Lorenzo Massa, en la rambla de la Libertad, han sido expuestos una hermosa mitra que el clavario de la calle de la Platería de esta ciudad, nuestro particular amigo don Emilio Teixidor regala al patrón de la misma, San Agustín, y el estuche de cubiertos de plata Sanson que los vecinos de aquella calle rifan en favor de los festejos proyectados.

Ha salido para La Escala, acompañando á su bella y simpática hermana Marina, nuestro compañero y estimado amigo, Rafael Martell, que permanecerá unos quince días en aquellas playas.

El número 67 de la revista en colores *Iris* es tan hermoso, interesante y ar-

tístico, como los mejores publicados hasta hoy, llamando la atención el gran número de trabajos de actualidad que inserta, debiendo advertirse que los trabajos de *Iris* son siempre inéditos. He aquí el sumario: portada en color; playas de Portugal, por J. L. Carrion; el teatro egipcio en la exposición universal y varias vistas de la misma por C. Mendoza; «La boda del rey de Servia», con retratos; «El primer remojón», página en color; «El arte moderno», con ilustración en color; «El veraneo en Madrid», por Martínez Sierra; «La caza», por Emilio Rivas, ambos ilustrados; «Las luces del Carmen», poesía de Guillermo Prieto, con una preciosa orla á dos colores; «En el mirador», á dos tintas; «La primera visita», por Luis Falco; «Goces veraniegos», por Pedro Noriz, ilustrados á varias tintas; «A toda vela», marina, por Verdugo Landi; «Los sucesos de China»; «No hay dicha completa», historieta por Gascón; «Pepitoria», aventuras de Robinson Crouse, con grabados de Paget. El precio, como de costumbre, es de 25 céntimos de peseta.

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sífilíticas en su domicilio, Zapatería vieja, 7, 1.º, todos los días de 12 á 1.

—Para combatir la debilidad, falta de apetito, desarreglos nerviosos, enfermedades medulares, clorosis, etc., Jarabe de Hipofosfitos Gimbernat.—Frasco 10 reales.—Asalto, 14, Barcelona, y en todas las poblaciones.

ALFREDO RAMIRO TORRENTE
Dentista - Progreso - 21 - principal

LA HUELGA DE SALT Y SANTA EUGENIA

De un modo poco agradable, se presenta la huelga promovida por los obreros en Santa Eugenia, y por los patronos en Salt. El móvil de la huelga fué el haber acordado los cuatro fabricantes, que al primero que se le presentaría el pliego de condiciones reformadas, cerrarían á la vez todas las fábricas. Al primero que fueron presentadas, fué á la en que elabora en peores condiciones el obrero: ó sea, la del señor Marfá, de Santa Eugenia. Este señor, poco atento como algun otro, no se dignó contestar tan solo á la comisión, sinó que despues de transcurrido el plazo señalado en el pliego, procuró hacer la señal con la campanilla para probar á los pobres necesitados si querían entrar con las mismas condiciones de antes, y contestaron unánime que por trabajar desesperadamente y morir de hambre, preferían morir sin trabajar, apesar de haber presentado unas reformas aceptadísimas ó mejor dicho, el pliego mas ventajoso que se ha presentado por la Federación Textil á los fabricantes.

Pues en Salt fueron despedidos los obreros de las 3 fábricas el día 4 del actual, sin ocurrir el menor incidente, no más cerraron sus fábricas segun dijeron los patronos por no haber querido entrar los de Santa Eugenia en las mismas condiciones de antes.

La Federación Textil, arruinada de elementos para atender á estos 1.200 obreros, por tener otras fábricas paradas, y varios relieves que solo les dejan hacer tres jornales semanales, lo ha probado todo para calmar los desahogados ánimos que no tienen *quid dare denti*, pero han sido infructuosos sus esfuerzos, ya que el día 17 ó sábado último toda la noche tuvo que ser custodiado por la guardia civil el director de casa Mulleras por haber sido amenazado de ser arrastrado por el barrio. Unos 40 guardias de á pié y montados, al mando del teniente coronel, querían dispersar los grupos de mujeres que no bajarían de 600, y como lluvia caían las piedras por las cabezas y espaldas de los referidos guardias, habiendo ya roto cuantos cristales tenía en sus balcones y ventanas el director mencionado, que tuvo que ser acompañado al tren por unos cuantos guardias. De este motín resultó herido de una pedrada en la mandíbula, un guardia montado que cayó

del caballo, y varios otros aunque leves. La guardia civil hirió de un cuetazo en el pecho, al vecino de este pueblo Bosch, que según se dice le hirieron con tan mala suerte, que morirá de esta. Este pobre hombre recibió la tal herida en el momento de querer entrar en una tienda para tomar una copa, ignorando el infeliz el por qué fué maltratado.

El martes al amanecer, falleció en el barrio una muchacha, debido según se dice a un susto que le dió un guardia montado, tirándole el caballo encima y a haber recibido alguna herida según se dice también.

Es preciso que la primera autoridad de la provincia procure hacer los mayores esfuerzos para hacer recobrar la tranquilidad a esta población, y que se entere que, si hay alguna fábrica y algún administrador de buen comportamiento y que remunera bien los trabajos de su casa permitiendo siempre la entrada a los hijos de pocos días y delicados para recibir el alimento de sus madres, como la que administra el señor Bachs, de Salt, por ejemplo, (si bien hay alguna queja dentro la fábrica, de la poca moral con que trata a sus operarios el director de la misma señor Comas), hay otras en las que no se puede trabajar.

Parece se hacen negociaciones, habiendo tenido interesantes entrevistas el señor marqués de Camps con el obrero secretario de la junta local de reformas sociales y secretario de la Federación Textil en Salt, don Antonio Bruset, para ver de terminar este estado de cosas. Aquí se espera que el señor marqués con una comisión de propietarios de Salt, y con la intervención del señor Montaner, lo darán pronto por terminado y de modo satisfactorio.—R. B.

LO DE OLOT

Nuestro estimado colega el *Heraldo de Madrid*, publica, de su corresponsal en Barcelona, el siguiente telegrama:

«Barcelona 17 (4, 25 t.)—Se ha celebrado en Olot la fiesta regionalista. El orfeón Catalunya Nova cantó «Els segadors» en las casas consistoriales. Hubo ovaciones, vivas y «otras cosas intelegibles».

De las noticias que hemos adquirido nosotros resulta que el orfeón cantó «Els segadors», en el Parque de aquella villa y que desde allí, varios grupos recorrieron diferentes sitios de la misma entonando este pseudo himno y dando algunos gritos que las autoridades debieron haber prohibido, máxime cuando se anunció que con el orfeón, saldrían de Barcelona para Olot algunos catalanistas exaltados.

También nos dicen que hubo palos y carreras.

Después de esto hemos procurado informarnos en los centros oficiales, y en ellos nos han manifestado que no se tenía noticia de que hubiese ocurrido nada desagradable en la referida villa de Olot.

Por la Provincia

Gerona

Amer.—Concurridísima se ha visto este año la fiesta mayor, celebrada en los días 15, 16 y 17.

Tanto las funciones religiosas, como los bailes y conciertos, han resultado brillantes, siendo muy aplaudidas las orquestas de Santa Coloma y de esta población.

El último día, visitaron esta población, los periodistas señores García, Espuñes y Martell, con los amigos señores Pazos y Carreras, de Gerona, quienes fueron obsequiados con extraordinaria esplendidez por el ex-presidente de la diputación provincial, don Narciso Rigau, haciendo los honores de la casa con la amabilidad que es en ellas proverbial, su distinguida esposa y simpática hija.

También en esta población tuvieron lugar fiestas de carácter íntimo, siendo una de ellas la de casa Norat, de Gerona, cuya señora esposa fué obsequiada con una serenata con motivo de celebrar su fiesta onomástica.

Puede decirse que la fiesta mayor de este año ha superado en animación y lucimiento a las celebradas en años anteriores.

Verges.—El próximo lunes tendrá lugar en esta villa, la inauguración de un colegio de hermanas dominicas, preparándose, con tal motivo, diversos festejos.

—Se halla en esta villa el joven montevidiano don Antonio Montaner, hijo primogénito de don Ginés Montaner, nacido en esta villa, a la que tanto bien ha hecho y persona, que, como saben los redactores del *HERALDO DE GERONA* a los que le unen estrechos lazos de amistad, tantas simpatías tiene ganadas de cuantos le tratan, por su afabilidad de carácter, llaneza de trato y prodigalidad. El joven Montaner, muy parecido a su señor padre en sentimientos de caridad y demás cualidades, es muy agasajado por los vecinos de esta comarca, en la que permanecerá unos días, para llevar a Montevideo, en donde son siempre recibidas con interés, impresiones del país y noticias de deudos y amigos.

Figueras

Una niña de dos años de edad bebióse por equivocación una pequeña cantidad de legía artificial, ocasionándole el trastorno y los dolores consiguientes. Llevada a la farmacia del señor Moncanut, le fué administrado un antídoto que la dejó curada.

—Han sido quitados de la rambla las tres farolas de alumbrado eléctrico.

—Ha fallecido el joven don Manuel Diaz Albert. E. p. d.

—Mañana tendrá lugar en esta plaza de toros, la novillada de que dimos cuenta oportunamente a nuestros lectores.

Rosas.—Han sido desmontadas y trasladadas al castillo de San Fernando, de Figueras, las piezas de artillería que se colocaron cuando la guerra con los yanquis.

Castelló de Ampurias.—Trás larga y penosa enfermedad falleció el lunes último en esta villa, a la edad de 24 años, el reputado concertista de fisco, don Luis Pastells Pujol.

Su muerte ha sido muy sentida, especialmente entre los artistas músicos, por tratarse de uno de indiscutible mérito.

Había formado parte de varias orquestas, entre ellas: «Los Rosiñols», de esta villa, «Barretó» de Torroella de Montgrí, «La Principal» de La Bisbal, «Escalas» de Barcelona y últimamente era director de la que lleva su apellido, en esta población.

Santa Coloma de Farnés

San Hilario Sacalm.—Este ayuntamiento ha instruido expediente para construir un edificio con destino a escuelas públicas.

Massanas.—Ha fallecido don Pedro Hortas Bosch. D. e. p.

Hostalrich.—Es bastante numerosa la colonia veraniega este año.

—Ha fallecido el maestro de la escuela pública, don Gervasio Riera. E. p. d.

Caldas de Malavella.—La fiesta de San Roque, se vió regularmente concurrida.

La Bisbal

La fiesta mayor celebrada este año en esta villa, se ha visto bastante concurrida, no obstante la poca variedad en los festejos.

—El primer día de la fiesta mayor nos visitaron el señor García, redactor de *El Correo de la Tarde* y los señores Martell y Espuñes, director y redactor, respectivamente, del *HERALDO DE GERONA*.

El propietario don Juan Massanet, que no dejó un solo instante a dichos señores, les obsequió como sabe hacerlo, con una espléndida cena, con champagne y habanos, a la que asistieron también los jóvenes amigos Roure (Paco) y Balari. También fueron obsequiados por los señores Jonama, Vidal y otros.

Por la tarde, presentados por dicho señor Massanet, visitaron la elegante morada de don Juan Escoda, distinguido abogado, en donde, con motivo de celebrar sus días una de las simpáticas hijas del señor Escoda, las numerosas amistades con que cuenta en esta población, llenaron aquellos espaciosos salones, en los que tuvo lugar una de las mejores fiestas de las de esta índole, celebradas en La Bisbal.

Al poco rato de estar en aquella casa, se pobló de caras bonitas, que a los acordes del piano, tocado por bellísimas pollitas, bailaban waltzes, y rigodones.

La simpática señorita Anita Aguilar, distinguida profesora, tocó el «Minué caprichoso», de Weber y «La filanera», canto po-

pular de Brugués, que por lo bien que lo ejecutó y con tan delicado sentimiento, fué objeto de calurosos aplausos que muy justamente merecía.

Fuó obsequiada la concurrencia con un espléndido lunch.

La señora de la casa y sus lindas hijas, atendieron a todos los concurrentes con la amabilidad que en ellas es proverbial, dejando a todos muy satisfechos.

Recordamos haber visto a las señoritas de Fina, Renart, Torroella, Pi, Sauch, Galí, Riera, Llavori, Caralt y otras que lucían elegantísimos trajes.

El sexo fuerte estaba representado por los jóvenes Figueras, Serradell, Massanet, Roure, Ciurana, Llavori, Costa, Balari, Maruny y otros y recordamos haber visto también a las distinguidas señoras de Joana, Maruny, Turró, Galí, Fina, Figueras y Sorni.

Palamós.—Próximamente tendrá lugar una reunión de los representantes de la sociedad corcho-taponera con las autoridades locales, para solucionar completamente el conflicto obrero que existe hace meses.

Torroella de Montgrí.—Han llegado ya bastantes forasteros con motivo de celebrarse la fiesta mayor en los días 25, 26 y 27 de este mes.

San Feliu de Guixols.—El día de la fiesta mayor del vecino pueblo de Fanals, hubo allí garrotazos, sin que esto extrañara a nadie, porque es ya una costumbre.

—Empiezan a desfilar de esta villa, algunas familias que veraneaban, en ella entre otras la del señor conde de Serra.

Olot

El acto de la apertura de la exposición, que tuvo lugar el día 15 del actual, vióse concurridísimo.

Pronunciaron discursos el diputado por el distrito señor marqués de Camps, los señores alcalde de la población, Vayreda y otros, siendo muy aplaudidos.

Amenizó la fiesta la brillante banda de Asia y asistió, conforme estaba anunciado, el orfeón Catalunya Nova.

—Van llegando muchos forasteros con motivo de aproximarse los días de las fiestas del Tura que este año revistarán extraordinaria importancia.

Puigcerdá

Las lluvias de estos últimos días han favorecido mucho a los campos.

La temperatura ha refrescado bastante, no descuidando los veraneantes, los abrigos, especialmente por la noche.

—Quéjense los carreteros del abandono en que se encuentra la carretera del Estado, desde esta villa a Ripoll.

—Ha fallecido el procurador don Juan Planas. E. p. d.

—Para el viernes, 24 del actual, está anunciado un gran concierto vocal e instrumental en el Casino Ceretano, en la que tomarán parte distinguidas señoras y señoritas, bajo la dirección del maestro señor Vallcorba.

Curiosidades y recetas útiles

Nuevo cubrecabezas

El primer teniente del regimiento lanceros de la reina, don Mariano de Foronda y Vallarino, ha presentado el siguiente modelo de cubrecabezas para el ejército:

Su forma es intermedia entre la gorra rusa y la de plato; algo más alta con el objeto de que el imperial no toque en la cabeza.

Es de paño con armadura de crin de caballo y alambre fino de acero.

Resiste toda clase de golpes y presiones, recobrando instantáneamente su forma por la elasticidad de su armadura.

Para el sol, funda blanca y una cogotera que por su corte especial no puede adherirse al cuello.

Para lluvia, una cubierta de hule que cae sobre el capote, como una capucha impermeable. Lleva broches automáticos para poderse poner y quitar con facilidad.

Pesa 250 gramos, ó sea 100 menos que el ros ó chacó y 650 menos que el casco.

El precio por cada modelo de tropa es solo de OCHO PESETAS CUARENTA Y CINCO CÉNTIMOS, y tiene cuatro años de duración

en buena vida.

Es muy higiénico, no sólo por ser una prenda que deja ventilación a la cabeza, sino también porque su poco peso está repartido por igual en todo el cinturón, desapareciendo con esto el inconveniente del ros y chacó que gravitan sobre la frente.

Convendría que el señor ministro de la guerra autorizase para que un cuerpo montado y otro de infantería ensayasen el modelo en una sección, por ejemplo, con el fin de que los jefes emitieran su uniforme sobre el resultado práctico. Dado el poquísimos coste de la prenda, creemos que no habrá dificultad en ello.

El modelo presentado ha sido construído por la casa Navas, donde se han facilitado al señor Foronda todos cuantos medios han necesitado emplear, hasta conseguir su objeto de dar a la prenda poco peso, solidez, economía e higiene, como no tiene ninguna otra de su clase.

Conservación de la uva

Para conservar la uva puede emplearse uno de los siguientes procedimientos:

Se encierra separadamente cada racimo bien limpio y quitando las uvas malas, en sacos de papel atravesados de agujeros, hechos con un alfiler ó, mejor todavía, en sacos de crin.

Si las uvas están en completa madurez, es necesario estrangular bien fuerte la cola ó el ramo del racimo con el hilo que sirve para cerrar el saco.

Para conservarlas en las fruterías se les pone en toneles en los que se ha quitado el fondo.

Se pone una capa alternada de salvado de trigo bien secado en el horno y otra de racimos de uvas bien apretados sus granos.

El barril, bien cerrado, se almacena enseguida a una temperatura igual y poco elevada.

Así pueden conservarse las uvas durante seis meses.

El aparato «Charneau», para conservación de las uvas, consiste en un cilindro de hoja de lata, provisto en una de sus extremidades de un embudo para llenarlo y de una llave ó espita para vaciarle.

Un ligero soporte de madera contiene este cilindro, que constantemente se tiene cuidado de tener lleno de agua fresca, renovada todos los días.

De distancia en distancia salen del cuerpo del cilindro unos golletes de hoja de lata semejantes a los de la garganta de un embudo, y cada uno de estos golletes recibe un sarmiento de la vid que lleva uno ó dos racimos de la uva madura.



Santoral.—Día 23, jueves.—Santos Felipe Benicio confesor, Cristóbal y Leovigildo mártires é Isidoro obispo.

24, viernes.—(Antes \dagger) Santos Bartolomé apóstol, Ptolomeo y Román obispos, Orién obispo y confesor y Santa Aurea virgen y mártir.

25, sábado.—Santos Luis rey, Gernancio obispo, Ginés mártir, Atenas obispo y Santa Patricia virgen.

26, domingo.—XII El Purísimo Corazón de María. Nuestra Señora de la Fuente de la Salud. Santos Ceferino papa y mártir, Victores mártir, Rufino obispo y Félix presbítero.

27, lunes.—La Transverberación del Corazón de Santa Teresa de Jesús y Santos José de Calasanz confesor y fundador y Licerio obispo y confesor.

28, martes.—(Antes \dagger) Santos Agustín obispo y doctor, Julián, Hermes y Pelagio mártires, Bibliano obispo y confesor y Moisés anacoreta.

29, miércoles.—La Degollación de San Juan Bautista y Santos Pedro y Juan mártires y Santa Sabina mártir.

Cuarenta horas.—Continúan en la Iglesia de las Capuchinas, y el domingo empiezan en la Iglesia de las Siervas de San José, siendo las horas de exposición por la mañana, de ocho a once y media, y por la tarde, de las seis a las ocho.

Corte de María.—Hoy jueves, día 23, se hace la visita a Nuestra Señora de la Soledad, en San Felix.

El viernes, día 24, a Nuestra Señora de la Merced, en los Dolores.

El sábado, día 25, a Nuestra Señora de la Anunciación en las Capuchinas.

El domingo, día 26, a Nuestra Señora del Rosario, en el Mercadal.

El lunes, día 27, a Nuestra Señora del Carmen, en su Iglesia.

El martes, día 28, a Nuestra Señora de la Misericordia, en el Hospicio.

Y el miércoles, día 29, a Nuestra Señora de la Divina Pastora, en San Pedro.—A. I.

GUÍA DE GERONA

Abogados
 Arturo Vallés, Portal Nou, 11.
 Joaquín Calm, Forsa, 12, 1.º
 Joaquín Franquesa, Santa Clara, 3, 1.º
 José Catalá, Auriga, 2, 1.º
 José Peya, Platería, 13, 1.º
 Manuel Catalá, Auriga, 2, 1.º
 Pompeyo de Quintana, Portal Nou, 7.

Agentes de negocios
 Alejandro Pons, Independencia, 14, 2.º
 Luciano Pinet, Ciudadanos, 15, 2.º

Agentes de transportes
 Juan Boxa, Carretera de Barcelona, 15.

Banqueros
 Coll y compañía, Ciudadanos, 12.
 Francisco Monsalvatje, Subida Puente, 1.
 Vicente Carreras, Mercaders 9, bajos.

Cafés
 Francisco Perich, Rambla de Alvarez.
 Jaime Torres, Pescaderías, 1.
 José Norat, Rambla Libertad, 32.
 Juan Vila, Constitución, 14.
 José Baxerías, Independencia, 16.

Camiserías
 José Oriol Carbó, Platería, 29 y 30.

Colmados
 Lorenzo Massa, Rambla Libertad, 24.

Corredores de Comercio
 José Gomez Mirla, Bernardas, 6, 2.º, 2.ª

Dentistas
 Alfredo Ramiro, Progreso, 21, 1.º

Escribanos
 Carlos Crehnet, plaza Correo, 4, 1.º
 Francisco Villanueva, Progreso, 16, 1.ª 2.º

Fábricas de cemento
 Noguer y compañía, Industria, 2.

Fábricas de cintas
 Grober y comp.ª, calle del Progreso.

Fábricas de fideos
 Joaquín Coll, Ronda Fernando Puig, 1.

Fábricas de harinas
 Encesa y compañía, carretera Barcelona.

Fábricas de jabones
 Berangé hermanos, Santa Eugenia, 5.

Farmacias
 Agustín Garriga, Platería, 29.
 José Perez Xifra, Abeuradors, 2

Ferreterías
 José Puig, Abeuradors, 7.

Fondas y restaurants
 José Barris, Carmen 2, y 5.
 José Briera, Nieve, 18.
 Juan Nicolás, Progreso, 3, 1.º

Manuel Fita, Ciudadanos, 4, principal.
 Serra y Vidal, Albareda, 5.

Fundiciones
 Gallard y compañía, Santa Eugenia, 28.
 Planas, Flaquer y compañía, Industria.

Granos
 Antonio Boxa, Carretera Barcelona, 1.

Imprentas
 Pablo Puigblanquer, Independencia, 15.
 Paciano Torres, plaza Constitución, 9.
 José Franquet y Serra, Platería, 26.

Lencerías
 Narciso Pallí, Rambla Libertad, 33.

Maestros de obras
 Francisco Salvat, Portal Nou, 4.
 José Martí, Norte, 14, 3.º

Médicos
 Buenaventura Carreras, Zapat. vieja, 5, 2.º
 Felipe Sanchez, Ciudadanos, 14, 1.º
 Juan Jordi, Zapatería vieja, 7, 1.º

Mercerías
 Emilio Texidor, Besadó, 3.
 Federico Maresma, Abeuradors, 6.

Modistas
 Estrella Auguet, Platería.

Notarias
 Buenaventura Roqueta, Ciudadanos, 3, 1.º

Peluqueras
 Tomás Cot, Rambla Libertad, 2.

Pintores
 José Llapart, plaza San Francisco, 14.

Procuradores
 Juan Ribas, plaza Independencia, 15, 2.º
 Federico Bassols, Progreso, 29, 1.ª

Representantes de compañías de seguros
 Angel Tremols, Peso la Paja, 2, 2.º
 José Begudá, Progreso, 18, 1.º
 José García, Ballesterías

Sociedades
 Casino Gerundense, Albareda, 7.
 Fomento, plaza del Aceite, 2.

Veterinarios
 José Gimbernát, Rutlla, 13.

Vinos
 José Serra, plaza Marqués de Camps, 5.
 Sebastián Fornés, Santa Eugenia, 7.
 Manuel Cisa, Carmen, 46.

ANUNCIOS

Vinos legítimos del Priorato

COLMADO MASSA

CONFITERÍA
 Rambla de la Libertad, n.º 24

Dulces, pastas, ramilletes, fiambres, mantecas, quesos, vinos, licores, bombones, cafés (tostados diariamente), azúcares, chocolates, bujías, embutidos, conservas etc.

Federico Maresma

6, Abeuradors, 6.

Perfumeria Novedades
 Guantes Paraguas
 Sombrillas Boquillas
 Petacas Gemelos
 Corbatas Cepillos
 Calcetines Bastones

PRECIOS BARATÍSIMOS

L'UNIÓN

COMPañÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS
 FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas del alumbrado, del vapor, de la **DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS**.

Capital social	10.000.000 de francos
Reservas.	11.205.000 »
Primas á cobrar.	79.650.334 »
Total.	100.855.334 »
Capitales asegurados.	17.272.202.816 »
Siniestros pagados.	229.000.000 »

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón, y calle de la Merced, 20, 22 y 24
 DIRECTOR: E. GÉS.
 Subdirector en Gerona: D. José Bagudá, Progreso, 18, 1.º

Jarabe de Hipofosfitos

GIMBERNAT

13 AÑOS DE CONTINUADO ÉXITO

EXACTAMENTE DOSIFICADO y sin PRECIPITAR NUNCA

Reconstituyente completo, tónico y antinervioso de primer orden recomendado en todas las enfermedades que se señalan por falta de apetito, debilidad, desnutrición, desarreglos nerviosos, impotencia, etc.—Frasco, 10 reales.

De venta, autor, Asalto, 14, Barcelona, y en todas partes.

APRENDIZ
 Se necesita uno en esta imprenta.

¿Qué es la «Unión Ibérica»?

La Unión Ibérica es una Asociación mútua civil, hecha entre compradores y vendedores: Una especie de cooperativa sobre el consumo general.

Se asocian en ella, como compradores ó consumidores, todas las personas de las diferentes clases sociales sin distinción de edades, y como vendedores ó poseedores, la cuarta parte del comercio de cada ramo y el 50 por 100 como *máximum*.

Los compradores perciben del comercio en bonos de papel (vales), el importe total de sus compras hechas en los establecimientos asociados; de este importe le corresponde al asociado el 4 por 100 durante los cinco primeros años y el 5 por 100 los demás.

Estos vales se abonan en cuenta corriente al asociado cada trimestre y el tanto por 100 se liquida cada 5 años.

Al firmar el contrato, se le entrega la tarjeta-título de asociado y una lista del comercio en donde puede comprar, si quiere, los artículos que necesite para su consumo ó utilidad.

El contrato no obliga á nada y solo se paga como cuota de suscripción 1 peseta cada 5 años.

La originalidad de esta Asociación, hace que progrese como ninguna. Principió á funcionar hace año y medio, y cuenta con más de 200.000 asociados.

Para ser Asociado, basta con llenar las líneas tiradas al final de este anuncio ó bien el boletín que se ha repartido á domicilio y remitirlo al Delegado-Jefe de la Provincia

D. ANGEL TRÉMOLS PELL

Oficinas: Peso de la Paja, 2, 2.º

cuyo señor entregará al remitente, el duplicado del contrato efectivo.

D. _____ Profesion _____
 domiciliado en _____ calle de _____ se asocia en la «Unión
 Ibérica».

Firma del interesado

BANCO AGRÍCOLA ESPAÑOL

SOCIEDAD ANÓNIMA DE CRÉDITOS Y SEGUROS Á PRIMA FIJA

Capital social: 1.000.000 de pesetas
 elevable á 5.000.000

Seguros de incendios heladas y pedriscos sobre cosecha.	Seguros de incendios Seguros sobre la vida y de supervivencia.	Seguros sobre la vida y accidentes fortuitos de los ganados.
---	--	--

Préstamos á labradores al 6 por 100 anual.

Fundado este Banco con el especial objeto de favorecer los intereses de las clases agrícolas de nuestro país, indemnizándoles de las pérdidas que puedan sufrir sus propiedades; interesa á todo labrador informarse de las ventajosas condiciones en que puede llevar á cabo, el seguro de sus cosechas, ganados y demás.

Pídanse prospectos tarifas á los señores Delegados en provincias ó al domicilio social

Felipe V, 2, entresuelo.—Madrid.